

EL PROGRESO

NÚMERO 380

SAN JOSÉ, JUEVES 7 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va a otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro, ya sea judicial ó extrajudicialmente.

Oficina: Contigua a la de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía.

ADELINA

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien servido Hotel Europa, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hu^o, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular a mis amigos el buen servicio y a precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela a precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre, de 1900.

Suplicamos a los Agentes y a las personas que deben a esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR.

Emilio Alpizar A.

Lo que nos trae
la política

(PARTIDOS)

—Y usted de qué partido es?—preguntó Pero Gallo á don Milciades.

—Del de don Simplicio.

—Y Ud.—ñor Jerónimo?

—Yo soy del que llaman de-
mócrata.

—Ah! entonces entre nos-
otros, que diz somos repu-
blicanos demócratas hay otros
que son sólo demócratas

—Pues quien sabe! Hay
politiqueros que bautizan su
partido, sea tuerto ó derecho,
como les parece mejor. Otros,
con el apellido de su candidato,
y de ahí que en países donde
los apellidos no se prestan mu-
cho al caso, pueda haber, como
en Nicaragua, partido de Va-
quistas ó partidarios de Vaca y
toristas ó partidarios de Toro.
Entre nosotros, aquí en Tiqui-
cia ha habido también Goyis-
tas (sin ser pintores de la es-
cuela de Goya), Ximenistas
(que conservan todavía la X.
de doña Ximena en su apelli-
do) y aparte de esos, otros me-
nos interesantes como los Cio-
falistas y los Menistas y otros
terminados en *ista*, terminación
que determina la genealogía
política del candidato (es decir
el origen del partido) y dá
nombre á los que no lo tenían
antes de engrosar el grupo.

—Sí, pero yo pensaba que
un partido político estaba re-
presentado por ideas ya en lo
económico, social, religioso, en-
señanza, agricultura, comercio
etc. en una palabra, por un

conjunto de aspiraciones ten-
dientes á definir el tinte con-
servador, liberal, clerical, so-
cialista etc. del partido.

—Sí, eso sería muy bueno,
pero siempre se ha hecho aquí
como dije antes y así se bará.
El candidato puede ser un hom-
bre *d' esprit* ó de humor (cosa
rara por cierto) y decir hasta
que no tiene compromisos con
el clero, lanzar programa tam-
bién y compararse á Washin-
gton (que es lo de menos) á
Jules Ferry ó á Prim, que po-
co importa;.....decir que
será más justo que una balan-
za, en sus momentos de desen-
freno político y después....
reirse á costillas del pueblo
"inconciente" que siempre gri-
ta "viva." Eso es cuando pro-
meten algo, que de otro modo
se atiende uno á lo que aquí lla-
man "honradez política."

—Muy bien! ¿Y entonces
qué es un partido entre nos-
otros?

—Cosa difícil de explicar.—
Podría decirse que es un grupo
de individuos que de repente
gritan viva fulano ó sutano.—
Pero como hay tantos partidos
me sería difícil dar una defini-
ción clara partiendo de seme-
jante oscuridad. Lo que he
notado es que hay "fundado-
res de partido" que no tienen
para ello más que subvencionar
uno dos tres ó cuatro, de las
hojas de col, que aquí homeo-
páticamente llaman periódicos.
Hay también los que dividen
partidos y los *combinattori* que
de dos partidos pequeños ha-
cen el gran partido "nacional"
p. e. Vez, ha habido, que dos
candidatos uno con 50 parti-
darios y otro con 75, juegan á
la taba, carne....ó....c....
ielo para saber cuál de los dos
se queda con los 125 que van
á formar después el grande ó
popular partido de don Memo
ó de don Carlos.

—¿Y eso es un partido?

—Así como lo oye. Usted
sabe que en lenguaje mujeril

se dice: "tal sujeto es un buen
partido" Es rico, buen mozo
etc. En nuestro lenguaje po-
lítico se puede decir también:
un buen partido es el de don
Concho, sin que nadie sepa por
qué lo es ó por qué no lo es.

—¡Parece más claro el len-
guaje femenino!

—Cierto, en cuanto á eso sí

.....
.....¿Pero en fin y cuando por
casualidad sube al poder uno
de tantos candidatos, cómo se
puede explicar la política que
éste seguirá á un extranjero,
supongamos, refiriéndonos á
las ideas sociales, religiosas ú
otras que representa?

—Pues se dice, simplemente,
que es progresista en general.

—Y en religión?

—Se dice que es hermafro-
dita.

—Y la enseñanza?

—Será ni clerical y ni laica.

—Pero en fin.....

—No se asuste. Cómo se
vé que usted es forastero. Si
esa es la gran malicia de nues-
tros grandes políticos.....

.....¿Favorecerá la in-
dustria y las empresas extran-
jeras?

—Cierto. Todas las que
den prima.

—Y la agricultura?

—Fundará granjas naciona-
les.

—Con qué en fin....

—Dispense, pero no me es
posible contestarle....

.....
—¿Y á propósito de política
internacional?

—Política internacional ya
no tenemos. La pesadilla que
teníamos con la cuestión fron-
tera de Nicaragua, se acabó y
por consiguiente ya no veremos
más ni molinos de viento ni
invasiones fantásticas como só-
lo se vieron en Europa en
tiempo de los bárbaros.

—Pero cómo!!! Si hay Mi-
nistros y *attaches* y Cónsules etc.
casi por todo el viejo y nuevo
mundo

—Eso es un lujillo de coqueta, que nos dispensamos. Unos de esos cónsules ganan lo de las patentes de exportación y no sirven de nada. Otros que ganan sueldo sirven para decirnos lo que pasa por allá, para fumar cigarrillos, asistir á los *five o' clock*, al café de la Paix en París ó á las *premieres* de los teatros, como cualquier representante de Menelik ó del rey de Siam.

—Ahhhh!!

—Pues sí. Así ha sido siempre. Nuestros diplomatas derrotados ó no son inamovibles, como los senadores franceses.

—Pero nunca he oído que los propagandistas prometan la supresión de esos lujosos *jou-jous*.

—No. Eso es poca cosa. El propagandista de cualquier partido que sea, solo habla de "partido del pueblo" partido alternabilista (ahora está á la moda, pero en realidad entre nosotros nunca la ha habido lo que ha habido son épocas de familias que gobiernan) partido que conciliará la iglesia y el estado partido que vive por y para el pueblo....

—Entonces ¿todos los partidos se parecen?

—En efecto. Como dos gotas de agua, como dos cabezas de chorlito ó como cien ambiciosos que aspiran á una misma cosa:

—Como. Pues no dicen que la política es una cosa tan complicada y que compromete tanto?

—Eso es en otras partes.— Entre nosotros los candidatos ó sólo se conocen por el nombre ó cuando ven que la suerte les es adversa, ceden su partido, lo abandonan, dan media vuelta y dicen como el Mono: "No las como, están verdes."

—Y los demás?

—Pues el que puede subir, sube y después dice "Mío"— como el gato.

Y vea usted, así como hasta

en política hay semejanza entre hombres y animales.

COMUNICADO

DE PACACA

Se oyó la flauta!

Las actuales circunstancias políticas nos habían privado, hacía algunos días de escuchar la insípida cantaleta del "concienzudo" corresponsal de "El Día." Más ayer, revestido de todo aquello que le caracteriza apareció su "morrocotuda" crónica, la que como siempre vino impregnada del virus, fruto de la masa fosfórica de su autor: la calumnia!

Ha tiempo venimos observando lo que deja el rastro de la pluma de este "celebrino", y aunque con mucho pulimento, va escribiendo su propia biografía, comprobándolo una vez más en su última de ayer. Como de costumbre (apeándose por las orejas) dá tregua á su "calorífico" cerebro, haciendo aparecer lo de siempre: intriga, rabia y des.....contento.

Como indirecta directa parece atacando á cierta persona por creerlo autor de las correspondencias de "Latiguillo:" tenga en cuenta señor corresponsal que la persona á quien usted alude no es usted, quien puede echarle lodo; hace algunos años que le conocemos en Costa Rica; y si es cierto que vivió en los lugares que citó usted, también es positivo que dejó su reputación como no la deja usted en los pueblos donde llega; no quiere decir que por que usted sea su enemigo, és-

to baste para que todos lo sean, no, señor corresponsal; el que se califique á una persona de "Ave de paso" (como dice usted) no importa un "bledo," lo que sí importa es ir dejando en su camino una huella escabrosa como la van dejando y dejarán algunos de esos "espadachines" que no teniendo cabida donde vivieron en la opulencia, se concretan á vivir en los retiros con el sano propósito de.....descansar. Lo que fáciles probar si contamos con algunas certificaciones.

Ahora bien: esa persona que era usted, sea "Latiguillo", dirá que ha sido empleado en distintas oficinas y jamás se ha dudado de su honradez, lo que no sucede con otros; y con relación á que sea ó no de Puerto-Rico, esto último lo enorgullecería si todos sus paisanos fueran de igual "calaña" del que trata de reprocharlo; por más que hemos tenido la oportunidad de leer su fé de bautizo y otros documentos que dan crédito á su palabra y desmienten en todo sentido al intrigante.

Entre otros de sus párrafos dice el "Corresponsal" que su alharaca han hecho aparecer algunos adelantos, lo que significa; que el nuevo alumbrado es fruto de sus reburnos; por lo que vemos, nada tendría de particular que mañana diga que él fué quien colocó la primera piedra de la iglesia. Ahora si podemos decir, "Te conozco bacalac;" como quien dice: así lo crearán los señores de "El Día" y no perderé el derecho de seguir cavilando en sus columnas.

Asuntos de sumo interés en el "Registro de Hipotecas", me obligan á suspender hasta mi otra; que será siempre que lo necesite el Corresponsal de "El Día" en Pacaca.

LATIGUILLO

Febrero, 2 de 1901.

CRONICA GENERAL

EN Cartago se instaló con selecta Directiva, el club del partido sotista. Nos alegramos,

TAMBIEN en Alajuela hubo mucho entusiasmo en la fundación del club sotista.

El apreciable caballero don Manuel Sandoval, ha sido nombrado Presidente Honorario.

El resto de la Directiva la componen personas de lo mejor de esa provincia.

COMPLETAMENTE restablecido se encuentra el señor Presidente de la República. Lo celebramos.

LAS familias que residen en San Isidro de la Arenilla, sienten el regreso á la capital de don Tomás Fernández Bolandi.

EL PAÍS, periódico que presume ser defensor de los pueblos, critica la acertada disposición de la Municipalidad de este cantón, que obliga á los beneficiadores de café á desinfestar las mieles que arrojan á los ríos, cuya agua potable ensucian, perjudicando así la salud pública, ¿Qué opinaría el señor

González si tuviera la desgracia de habitar, siquiera á 200 metros de cualquiera de los ríos, "Tiribí," "Torres," "Ocloro," etc. ¡Oh! los defensores del pueblo!!!

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 4.—Lord Ritchener informa lo siguiente bajo fecha del 3: Nuestras bajas en Moddersfontein fueron 2 oficiales muertos y 2 heridos. El enemigo en número de 1,400, con dos cañones, asaltaron la plaza en la noche bajo una fuerte lluvia. Avisas Kampbell que al Sur de Middleburg tuvo encuentro con 500 boers á quienes obligaron á retirarse habiéndoles causado sensibles pérdidas. Por nuestra parte hubo 20 bajas. Frenh se encuentra cerca de Bethel caminando con dirección al Este. El enemigo se retira ante el empuje de sus columnas sin ofrecer mayor resistencia, el enemigo capturó 4 de nuestras ambulancias. Los médicos fueron puestos en libertad.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

D a r é

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

Gratificación.—Se dará á la persona que presente en esta oficina una cartera, perdida en la calle de la estación, la que contenía una suma de dinero y algunos documentos.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA.